

LA EPOCA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

DIRECTOR:
LIC. MATIAS TREJOS
ADMINISTRADOR:
J. CASTRO MENEZ
EDITOR:
LUIS CARTIN G.

ADMINISTRACIÓN: Avenida Central Este, después de El Aguila de Oro.
REDACCIÓN y TALLERES: 4a. Avenida Este, frente al Colegio Seminario.

AÑO III { SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 26 DE OCTUBRE DE 1912 } NÚM. 399

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

Qué difícil es salir de la rutina

Asistía, uno de estos días, á la repetición que hacía un joven escolar, de diez años, de una lección de geografía.

Repetía, como una lora, el jovencito:

"En el Salvador la división política del país consiste en 14 departamentos comprendiendo 230 municipalidades, de esta manera:

"San Salvador, con 19 municipalidades, capital San Salvador; Cuscatlán con 16 municipalidades, capital Coyutepeque; La Paz, con 17 municipalidades, capital Zacatecoluca, etc., tce."

Ahora pregunto á todos los hombres sensatos: ¿qué necesidad tienen los niños de aprender semejantes disparates? Alguno de ustedes, amigos que leen estas líneas, pongo por caso el más instruido, podría enumerar las 230 municipalidades del Salvador, ó solamente sabía que en el Salvador habían 230 municipalidades?

¿Quién de ustedes consideraría que conocimientos de esta clase, á fuera de su propio país, valdrían la pena de adquirirse y aumentaría útilmente el caudal de su saber; y, si ninguno lo estima útil, ni se preocuparía en lo más mínimo, de semejantes detalles, cómo puede ocurrírsele á un maestro inteligente exigir de un pobre niño que los aprenda?

Cunado por rara casualidad se necesita saber algo de estas cosas, se consulta una publicación estadística especial.

He citado las municipales de El Salvador pero solamente como ejemplo de los indigestos platos que se presentan á los

niños. Ríos, montañas, cabos, sistemas administrativos, la mar!

Qué enseñanza, por Dios, para niños! Cuándo vendrá un Hércules como en el tiempo del rey Augias, para barrer definitivamente de las escuelas con enorme escoba, tantas cosas inútiles, (por añadidura muchas veces inexactas) y lo que es más grave que ocupan indebidamente el tiempo que se podía dedicar á otras enseñanzas de verdadero interés, y de importancia en la futura lucha que espera á los niños en la vida práctica.

La geografía y la historia también no deberían en los grados escolares servir de ejercicios para la memoria. Deberían principalmente enseñarse por la vista, empleando los poderosos medios modernos de ilustración, el dibujo, la fotografía, el cinematógrafo; etc.

Si se quiere ejercitar la memoria del niño con datos, fechas y nomenclaturas abstractas (y desgraciadamente hay todavía muchos que por influencia atávica y prejuicios por su propia educación consideran estos ejercicios necesarios) que se escoja por lo menos cosas útiles para los estudios ulteriores de los niños y la vida corriente. No falta por cierto donde escoger.

Por mi parte, preferiría que el niño aprendiese las fórmulas de la química elemental, que los nombres de las 360 municipalidades de El Salvador.

J. E. VAN DER LAAT

LOS LADRONES, TIMADORES Y CRONISTAS

Las extraviadas orientaciones del periodismo modernista están trayendo como de la mano una cierta mancomunidad entre gremios, al parecer, nada afines: los cronistas, los timadores y los ladrones.

Los cronistas guiados por el éxito de las invenciones novelescas á lo Sherlock Holmes, han descubierto un filón en la narración de las hazañas de los rateros y timadores que el público indocto ingiere ávidamente.

Así encarriladas, ó por mejor decir, descarriladas las cosas, los ladrones y timadores acaban por convertirse en los héroes del día, en personajes romancescos, representación del arrojo, agudeza y audacia.

Extraviado el criterio popular al extremo de tributar admiración á los individuos de la más baja estofa moral que viven á expensas de lo ajeno y pululan en hotelillos, verdaderos antros del vicio y del crimen, no es raro observar una recrudescencia de ese género de delitos, ya que el ambiente creado por esa publicidad imprudente contribuye á auspiciar y fomentar tales desmanes, en los que, aparte de la satisfacción de malsanas inclinaciones naturales, hallan sus autores una especie de aureola, coronada por la

aparición de su retrato en los diarios más difundidos.

¿Cómo no relacionar esto con la alarmante floración de robos sensacionales, que la pluma de los gacetilleros exorna con las abigarradas galas de su repertorio, transformándolas en genuino novelones del género Gaboriau y Sherlock Holmes?

Y cómo si se hubiera establecido una rivalidad profesional, de día en día crece el espacio que nuestros rotativos dedican á los relatos de esa índole, imprimiendo á nuestras hojas periódicas una fisonomía particular que no sabemos como podrán conciliarla con el principismo cultural de que tanto alardean.

La pagana, al fin de los vidrios rotos, es la comunidad de los hombres honestos que ven alterada su tranquilidad y en peligro su hacienda y aun su existencia, por este frenesí periodístico que, en procura de mayores ingresos, no para mientes en el enorme perjuicio que causa al cuerpo social, desorientando la moral de las masas y alentando los avances de la criminalidad.

La Asociación de la Prensa, si todavía existe, tendría en este asunto una oportu-

(PASA A LA CUARTA PÁGINA)

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro

Aceite para quemar

Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLON y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIN y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RÁPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de

JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de cementos de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

O. tbr. 4.—d.

LESMES S. JIMÉNEZ

APARTADO: N° 343—TELEFONO: N° 278

Renaloides

Pastillas para los riñones

Cura radical de todas las enfermedades de la vejiga y de los riñones

Victoriosamente probadas

No contienen narcóticos

Preparadas por HERMANN & ZELEDÓN, BOTICA FRANCESA

Octbre. 1°—diario

¿Qué ha pasado en Austria?

Meditemos hoy sábado, pero más aún el día de mañana, el día del Señor, sobre los grandes, los solemnes, los conmovedores acontecimientos que á mediados de septiembre último se verificaron en la gran ciudad europea, capital de una de las Naciones más civilizadas y más felices de la tierra.

«Sólo hay un Viena en el mundo», dice un adagio austriaco, y á fé que tienen razón de estar tan orgullosos de su capital los súbditos del gran Emperador Francisco José II.

Empezando por la parte moral de los vieneses, es decir por lo que constituye el fundamento principal de esa enorme asociación humana, anotaremos que los..... 2.107.981 habitantes de Viena son en su inmensa mayoría católicos prácticos, lo cual significa que viven la vida del hogar, la vida honesta; «el vienes es muy cariñoso y excesivamente afable, con natural gracejo y buen humor. Lo que más les distingue es un corazón de oro, de inagotable ternura, sobre todo cuando de obras de caridad se trata. Su religiosidad y su gran amor al Emperador son también proverbiales.»

«La ciudad tiene una temperatura baja, en general, pero muy agradable á principios de otoño. La época mejor es el mes de septiembre.

«Su situación es muy favorable, gracias al Danubio, que hace que sea la ciudad comercial é industrial más importante del imperio. Atraviesa la población una red completa de canales, surcados por preciosos vaporcitos, que hacen los recorridos á precios muy económicos.

«En ninguna otra población se aclimata el forastero con tanta prontitud, sintiéndose como «en casa», y al tener que abandonar á Viena no encuentra más que palabras de alabanza para tan hospitalaria capital.

«Existen en Viena 150 iglesias, 230 capillas, 30 conventos de

hombres, 38 de mujeres y varios seminarios. De ordinario hay misas desde las 5 de la mañana.»

Hay un inmenso palacio imperial, el precioso edificio de la Bolsa, Universidad, Ayuntamiento, Teatro principal, el Palacio del Parlamento, el de Justicia, Museos, el monumento á María Teresa, Academia de Bellas Artes, el Palacio del Archiduque Alberto, el Teatro de la Opera, el Palacio del Archiduque Víctor, plazas, jardines, paseos públicos, etc. etc.

En esta bella, en esta encantadora ciudad, se dieron cita, pues, las Naciones principales y se congregaron por medio de sus representantes en el pasado mes de septiembre, con el objeto de protestar ante el mundo su fé religiosa, doblando las rodillas y abatiendo las frentes delante de Aquel que siendo el autor de todo cuanto existe, quiso descender á la Tierra á enseñarnos á sufrir y á ser mansos, y luego, no obstante haber ascendido á los Cielos, tuvo á bien quedarse entre nosotros en el Sacramento inenarrable de la Sagrada Eucaristía.

Fué en esa gran ciudad en donde celebró sus sesiones el XXIII Congreso Eucarístico, y fué en ella donde DOS MILLONES de almas, presididas por el Emperador, la Nobleza, los Ministros del Gobierno, los Magistrados de Justicia, y todo cuanto en la inmensa ciudad hay de grande, de poderoso é influyente, llevaron con religiosa humildad y amor por las principales calles, empavesadas con lujo oriental, al Santísimo Sacramento, el día 15 de de septiembre de 1912, es decir el día de la independencia de Costa Rica.

No se ha visto hasta hoy una ceremonia más solemne, más grandiosa que esa.

Y es porque, á despecho de los planes ínesantes del Angel del mal, *Cristo vive, Cristo impera, Cristo reina.*

Hagamos comparaciones, costarricenses, y meditemos.....meditemos.

BUENA OCASION

He resuelto vender mi finca **LA GIOCONDA** de Limón.
Para informes en el Hotel Internacional con

30 v.

Enrique Pucci

SOCIEDAD DE SUFRAGIOS

La Reunión General anual de esta Sociedad, tendrá lugar el DOMINGO PRÓXIMO, 27 del presente, á las dos de la tarde en punto, en el Palacio Episcopal. Se invita á todos los socios, rogándoles se sirvan asistir.

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10 % anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

del Banco de Costa Rica,	valor nominal ₡ 1.000-00	₡ 1.350-00
» » Anglo Costarricense,	» » 1.000-00	1.750-00
» » Comercial de Costa Rica,	» » 500-00	725-00
» » Mercantil de Costa Rica,	» » 100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	» » 100-00	
	con 20% pagado	35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagaré con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.
San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández,
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: C. 1.800.000-00

Notas varias

Esta noche se verificará en el Teatro Nacional el gran baile á beneficio de los damnificados en Nicaragua con motivo de la última revolución. Dado el entusiasmo reinante, augúrase un resultado satisfactorio en extremo.

Sentimos profundamente la enfermedad de nuestra vecina la señorita Soledad Rodríguez y hacemos votos por su pronta mejoría.

En Puntarenas, los señores del Cuerpo de Orden y Seguridad hicieron una captura chinesca. Nos referimos á la detención efectuada por la Policía, de 15 chinitos que á puerta cerrada en un chiribitil se entretenían en rodar los dados. A ver si ahora los hijos de Confucio con la pena que se les imponga juran odio al tapete verde.

Ayer estuvo á punto de ser víctima de los timadores una estimable señorita de nuestra sociedad. La señorita á que aludimos, conocida por su generosidad y buen corazón, recibió de menos de un niño una carta que aparecía suscrita por la Directora de la Casa de Refugio, pidiéndole con urgencia ₡ 12 colones en calidad de préstamo. La destinataria, que no conocía quien era el niño portador, no le quiso entregar á éste el dinero, pero sí envió más tarde los ₡ 12 colones en sobre cerrado con otra persona á la señorita Barrantes, directora del Asilo. Gran sorpresa fué para ésta recibir esa suma, la que ella no había solicitado. Total: que se trataba de una tentativa de timo

muy bien urdida por cierto, pero que dichosamente no logró realizarse.

Este hecho nos enseña que debemos andar con mucho tiento en eso de atender epístolas en solicitud de dinero.

Ha tomado posesión de su puesto, el nuevo Cura de San Pedro del Mojón, Presbo. don Andres Vilá.

En el barrio de los Angeles de Cartago fué encontrada muerta la señora María Cordero. La señora dicha vivía sola. En un cinturón que conservaba puesto se le encontró una suma que excedía de 600 colones.

Ha sido tan laboriosa la información levantada con motivo del primer desfalco ocurrido en la Contabilidad Nacional, que hasta ayer dictó el señor Juez 2º de lo Contencioso, la orden de prisión y enjuiciamiento contra dos de los indiciados.

Para ese fallo solo se tomó en cuenta el delito de borradura de sellos en la Contabilidad Nacional. *La Prensa Libre*

Hemos recibido la siguientes publicaciones: «Resúmenes estadísticos, Años 1883 á 1910», conteniendo muy importantes datos sobre comercio, agricultura é industria. Este folleto procede de la Oficina Nacional de Estadística.

«Plan de una empresa industrial agrícola en Costa Rica, litoral del Pacífico (texto castellano é inglés). Está escrito por don Enrique Pucci, Licenciado en Agronomía y Agente Consular de Italia en Limón.

Telegrama de Heredia

A LA ÉPOCA

Existen en las escuelas públicas de esta ciudad muchos casos de tos-ferina. Impónese que el Ministerio ordene se clausuren cuanto antes para evitar mayor contagio. Prepárase al Padre Volio entusiasta recepción.

Corresponsal

Al que entienda el negocio

Se vende al contado ó á plazos un potrero, en clima frío, de 50 manzanas, completamente poblado de zetilla, con muy buenas aguas bien distribuidas, quebrado, sin peligros, situado en Santo Domingo de Santa Bárbara, distante 2 horas del Parque de Heredia por camino carretero.

Entenderse en Heredia con el Lic. don Bernardo Benavides ó con José J. B. navides.

Parroquia del Carmen de San José

El señor Agente de Policía, en cumplimiento de su cargo, se ha servido notificarme, suspender las rifas á beneficio de esta Parroquia. Atendiendo á tal disposición, aviso á todas las personas que hayan tomado números del magnífico fonógrafo obsequiado á la Iglesia, lo mismo que á los rifadores, se sirvan pasar á esta casa Cural, para arreglar satisfactoriamente dicha rifa.

EL CURA,

MARIANO ZÚÑIGA V.

8 v.

GUILLERMO QUIROS VINDAS.—ELECTRICISTA.—Ofrece sus servicios en toda clase de trabajos de instalaciones. Especialidad en instalaciones para fiestas de iglesia, en matrimonios, etc. Calle 9a., barrio de La Soledad.

PALIQUE

LA CUESTION PALPITANTE

"Le mando lo que me pide (dos pesos) y déjese de babiecaditas: estudie usted y no se meta con los demás. Aquí nadie habla de obreros. Don N. N. leyó la carta y se rió mucho." Un obrero de Cartago.

El Lic. don Luis Cruz Meza ha escrito unos artículos muy concienzudos como todos los suyos, por medio de los cuales quiere levantar el decaimiento espiritual de nuestros obreros, llamándolos a la unión y al perfeccionamiento intelectual. Dignos son de aplauso y merecedores de todo elogio, todos aquellos espíritus que emplean sus facultades desinteresadamente al resurgimiento moral de esa porción de la humanidad, tanto más desventurada cuanto que es la más productora de la riqueza de las naciones.

Me temo, sin embargo, que todos los esfuerzos que se hagan entre nosotros para nivelar las clases obreras a la altura de otras naciones, han de naufragar en el mar sin fondo de la indiferencia y del desprecio y solo han de recibir contestaciones como la que recibió el señor Cruz Meza que sirve de lema al presente artículo. Y para ello me apoyo en que las causas que han fomentado esas grandes agrupaciones obreras en otras partes, obedecen principalmente a la escasez de trabajo y a los salarios nulos, causas diametralmente opuestas al estado social de nuestras masas, pues entre nosotros lo que sobra es trabajo y pereza tropical, por lo menos así lo afirma el Lic. Leonidas Pacheco.

Además, muchos de nuestros obreros son extranjeros, españoles, italianos, etc., y todos ellos han pertenecido a esas federaciones obreras y lo único beneficioso que obtuvieron, fué servir de escabel a cuatro pordioseros políticos que se engrandecieron y encumbraron a expensas de la ignorancia obrera, reservándose como único porvenir la emigración. Con elementos así escarmentados y convenci-

dos de que todo se reduce a política, como ya lo anunció un delegado obrero en reciente reportaje, es difícil la atracción y sólo caen en la red la turbamulta, la carne de cañón.

Un espíritu superior que concentrara todas sus fuerzas, su haber y su ilustración al adelanto moral de los obreros sin egoísmo y sin miras personales ulteriores, este merecería bien de la patria.

Pero todas esas razones, aunque poderosas, no resuelven nada en comparación de las investigaciones que acaba de emitir la última palabra de la ciencia. Si, señores, nos encontramos ante un problema colosal que cambiará la faz de la tierra y ennoblecerá al hombre, por él desaparecerán todas las industrias, se disolverán las confederaciones obreras, se suprimirán las fondas, las carnicerías, panaderías y tiendas de abarrotes, quedará simplificado el problema social y aparecerá el super-homo. ¿No es la causa del malestar social, ese anacronismo que nos obliga a las más bajas y feas funciones del organismo para reparar las fuerzas perdidas?

Pues el sabio Berthelot, el gran químico francés, nos asegura que cuando la química orgánica haya progresado algo más, la alimentación de la humanidad variará radicalmente, convirtiéndose en una alimentación científica. Los alimentos nutritivos necesarios para reparar el desgaste del organismo se condensarán en reducido volumen, gracias a una atinada síntesis y una leve pastilla bastará para sustentar a un hombre. Lo principal será la transformación del hombre. Alimentado con los alimentos nutritivos puros que le ofrecerá la síntesis química, el aparato digestivo llegará a ser una cosa casi superflua, que se irá poco a poco atrofiando y quedará reducido con el tiempo a una glándula, recuerdo de remotas funciones animales de tiempos de barbarie.

Siendo esto así, señor Cruz Meza, encuentro la idea del obrero cartaginés sesuda y sobre todo muy práctica.

PICAPOSTE

LIBROS Y DEVOCIONARIOS PARA EL MES DE OCTUBRE

- El mes de Octubre*, consagrado a la Virgen Santísima del Rosario, por el R. P. Francisco de P. Garzón. tela 0.75
- El mes de Octubre*, por el R. P. Antonio González, de la Orden de Predicadores tela 1.25
- Mes del Rosario ó mes de Octubre*, compuesto por el M. R. P. Fr. José María Morán tela 1.25
- Glorias del Rosario*. Lecturas y ejemplos edificantes para el mes de Octubre, por el P. Fr. Paulino Álvarez tela 1.75
- Jardín de Rosas* de Ntra. Señora. Excelencias del Smo. Rosario y modo de rezarle bien. Por el P. M. Meschler. tela 1.00
- La Rosa Mística desplegada ó el Santo Rosario explicado* en su origen, naturaleza, misterios, é indulgencias para uso de los guardias de honor de María y miembros de la cofradía. Por el P. R. Martínez Vigil, Obispo de Oviedo. tela 1.50

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

CABLES

Londres, 24.—Mensajes de fuente fidedigna de Constantinopla para el London Express, dicen que el avance turco comenzó ya de Andrianópolis contra las tropas búlgaras, que están como a 15 millas de la población. También atacaron sus líneas de comunicaciones de Kirk Kilibise. El combate se está efectuando entre ambas poblaciones. Los turcos avanzan y los búlgaros retroceden. Hay numerosas bajas; se afirma que los búlgaros han tenido miles de muertos, habiendo sido

aniquilados en Kresna Pass. En las inmediaciones de Kirk Kilibise el combate está encarnizado. Se cree que los defensores serán rodeados por los búlgaros. Informan que los búlgaros ocuparon los fuertes inmediatos a Andrianópolis. Los corresponsales informan que los búlgaros tomaron varios puntos de importancia en los alrededores de Andrianópolis. Del campo de operaciones se reciben muchos informes contradictorios, de consiguiente, sin confirmación; según los últimos informes algunos puntos exteriores fueron tomados por los búlgaros, cuyo desesperado ataque contra los ofensores turcos causó miles de muertos y 4 mil heridos.



INVITACION

El próximo lunes 28 de los corrientes se verificará en la Iglesia Parroquial de esta ciudad, a las 8 a. m., una misa en descanso del alma de la finada Srta María Teresa Moya. A ella se invita a todas las personas amigas y a sus parientes que la recuerdan con cariño y piden para ella el contingente de sus piadosas oraciones.

LA FAMILIA DE MOYA

Heredia, a 24 de octubre de 1912,

Londres, 24.—Telegramas de Belgrado anuncian que el 7º Regimiento de Infantería servio fué completamente destruido por una explosión de minas subterráneas mientras cruzaba la frontera de Movibazar.

Madrid, 24.—Prieto informó al Rey de la terminación de las negociaciones franco-españolas, cuyos textos han sido escritos en francés y español respectivamente. La parte económica queda resuelta, pero pendiente la de límites en algunos kilómetros de la línea divisoria de Mulya, cuyas cartas geográficas están incompletas, habiendo varios ríos y montañas con el mismo nombre. En bien de la armonía franco-española se solucionará prontamente.

Nueva York, 24.—200,000 turcos con 200 cañones han principiado la acción contra los búlgaros desde Andrianópolis, a Constantinopla, cuyo lugar está a 15 millas de Kirk Kilibise. Si los búlgaros toman a Kirk Kilibise, tomarán a Andrianópolis y los obligarán a abandonar el gran fuerte, así como los alemanes tomaron Metz. Esto obligará a los turcos a abandonar sus puntos estratégicos con gran peligro de un ataque general en la retirada. Si los búlgaros toman a Andrianópolis, creen los expertos militares que sucederá como en la toma de Puerto Arturo, cuyo accidente sería el principio y fin del ejército y el poder del imperio otomano.

Un corresponsal del Express dice que se habla mucho de la posible intervención europea inmediatamente después del resultado de la batalla de Andrianópolis, porque ninguno de los ejércitos turcos ni de los aliados podrá resistir tan fuertes y numerosas bajas, de cuya ocasión será propicia, por más intervención efectiva de parte de Europa. Los últimos informes dicen que el ejército turco ha atacado la vanguardia del ejército búlgaro en Handospost, en la frontera búlgara, tomándoles dos cañones y muchos prisioneros.

Belgrado, 24.—El ejército servio al mando del General Jaukovich, tomó anoche los atrincheramientos del pueblito de Podujevo cerca de Vitrovitza. En el camino de Prishtina los turcos se retiraron dejando su pabellón, unas cajas de parque, 80 bueyes y una gran cantidad de forraje. Los prisioneros turcos declaran que el ejército turco que entró en acción no es regular pues consiste en dos regimientos provisionales, seis compañías de Amantas y algunas de las tribus. No hay detalles acerca de bajas. Se confirma que el 7º de infantería servio fué completamente aniquilado por una explosión subterránea. El ejército servio al mando del General Sekookovitch que opera en el distrito de Movibazar ha hecho grandes progresos. Según despachos de Resthka la tropa servia de la frontera tomó la pequeña población de Novovorostch a cinco millas de la frontera. Este pueblo consistía en su mayoría de servios quienes felicitaron con entusiasmo a los vencedores. El cuartel general del ejército servio comandado por el Príncipe

de la corona ha sido trasladado de Verana a la población turca de Zebbtch, recientemente tomada. Los heridos que estaban en la frontera han sido llevados a Nish donde fueron condecorados por el Rey.

Sofía, 16.—Los buques turcos bombardearon al fuerte búlgaro de Kavarna, la aduana, varios buques y algunos edificios particulares, causándoles grandes daños. Los buques mercantes anclados en la bahía fueron destruidos.

El corresponsal del *Evening Standard* en Constantinopla dice que los turcos rodearon a los montenegrinos, mientras cruzaban el río Boyano, matándoles 300 y recuperando la población. El mensaje acusa a los búlgaros de hacer uso de balas explosivas Dumdum y de haber bombardeado los hospitales de sangre turcos, matando a los heridos en Tursi y Verana.

Veracruz, 24.—Rumórase que Porfirio Díaz está en viaje para México.

Madrid, 24.—Canalejas está muy satisfecho porque de acuerdo con los ferroviarios hoy a medio día se arreglará el conflicto. Ha recibido numerosas felicitaciones. Ha teleografiado a todos los Gobernadores para que le den a la noticia la mayor publicidad.

Atenas, 24.—Dos regimientos que cruzaron el territorio cerca de Arti, ocuparon las alturas de Grimboa, sin oposición.

Sofía, 24.—El Gobierno ha presentado una fuerte protesta a las potencias por el bombardeo a Verana, violando así la ley internacional acostumbrada.

PROGRAMA

musical para la Misa de Tropa

- 1.—Lohengrin, Fantasia, Wagner.
- 2.—En la selva, Esquicio

sinfónico con Oboe solo... Andrieu.

EL DIRECTOR GENERAL,
J. LOOTS.

Octubre 27 de 1912.

Acción Social Católica

Reunión ordinaria de la Asamblea el lunes próximo, a las 7 p. m. en el local de costumbre. Se invita a todos los socios.

De Administración

Se suplica a los señores Agentes que no hayan cancelado sus cuentas, se sirvan hacerlo antes del día último del presente mes.

JORGE Y RAFAEL HERRERA
OFICINA DE ABOGACÍA Y NOTARIADO
75 vias al Oeste del Almacén de Mata,

(VIENE DE LA PRIMERA PÁGINA)

tunidad para realizar obra benéfica y útil, moderando los desvaríos de ciertos plumíferos nuestros, á los que es menester forzar á que encuadren su labor dentro de las normas de prudencia y sensatez que es justo guiar á los que ejercen una función delicada y trascendental como es la del periodismo, cuyo influjo sobre el espíritu de las masas la convierte en un efectivo magisterio.

Quizás estas líneas nuestras encierren verdades harto amargas y enconen llagas. No por eso callaremos porque nos damos perfectamente cuenta de nuestra misión que es la de ser educadores de las masas.

No pretendemos medrar con nuestra pluma sino contribuir en la medida de nuestras fuerzas al mejoramiento social de la comunidad.

VIGO

Una exposición de Filatelia

Para celebrar un jubileo de la muy frecuente manía de coleccionar estampillas, se ha organizado la Junior Philatelic Society, una exposición que se abrirá en el presente mes en Londres.

Allí se exhibirán estampillas que juntas representan un valor de más de un millón de libras esterlinas (10 millones de colones) colecciones individuales de un valor de 150.000 colones.

Un premio importante se otorgará al artista grabador que presentare el mejor dibujo para una nueva estampilla inglesa.

También se exhibirá una imprenta completa para estampillas. Aviso á los aficionados.

Adán García

ABOGADO Y NOTARIO

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA,

100 varas al Sur del Mercado

Constante renovación de novedades.—Llegaron los afamados corsets Royal Worcester, en los mejores estilos y clases.—Precios reducidos.—Ropa hecha para hombres y niños.—Todo en baratillo.

San José, Oebre. 13.

Para el día de finados

He recibido de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en

ANGELES, CRUCES, MAUSULEOS, MACETAS, COLUMNAS, BALAUSTRADAS, LAPIDAS, etc.

Además se ejecutan toda clase de trabajos á satisfacción.



ANTONIO PORTUGUÉS
MARMOLISTA

Talleres y depósito: Calle del Cementerio

CORREO: 462—CASA FUNDADA EN 1885—CABLE: «MÉNDEZ»

J. CASTRO MÉNDEZ

Corredor Jurado y Comisionista

AGENCIAS — REPRESENTACIONES — REMATES

OFICINA: Avenida Central, Este, enseguida del «Aguila de Oro»

No hay que extrañar que las moscas sean tan molestas

¿Quién no ha sido molestado hasta perder por completo la paciencia, con alguna mosca que entre más se rechaza con más ardor y zaña vuelve á la carga? Es que las moscas son entre los insectos, las en que los diablos prefieren meterse para atormentar á los hombres. Uno de los más conocidos ayudantes de Satanás, Belzebuc, es nada más que el rey de las moscas, como su nombre lo indica. En una ciudad de los filisteos, la ciudad de Accaron existió un templo dedicado al culto de un Baal, rey de moscas que se llamaba Baal Zebuc. De este nombre Baal se deriva por corrupción Belzebuc con el cual los judíos designaban uno de los principales entre los demonios, el mismo de quien Cristo libertó á varios poseídos.

Belzebuc, rey de las moscas, qué nombre más sugestivo. Como que preside y propaga todas las corrupciones morales y materiales.

Para ver debajo del agua

Una nueva línea de vapores de paseo, que tiene su centro en Camden, New Jersey de los Estados Unidos, ha tenido una feliz y original ocurrencia.

El fondo de estos vapores es hecho en gran parte de vidrio con todos los aparatos y comodidades para que los pasajeros puedan admirar el extraño y á veces magnífico espectáculo que presenta el mar y sus habitantes á una profundidad de 35 metros.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería.

Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.

RAFAEL MEZAN, DENTISTA

CALLE DE LA SABANA, CASI FRENTE A LA CÁRCEL VIEJA,
HOY HOSPITAL.

Arte cristiano

Un escultor notable, premiado en dos exposiciones, ha establecido su taller de escultura religiosa, 350 varas al Sur de la Botica Francesa, calle del Pacífico, en casa de don Lisimaco Chavarría.

Se retocan y se hacen imágenes pequeñas y grandes, con perfección admirable. Se ofrecen buenas recomendaciones sobre el trabajo, de sacerdotes conocedores de arte religioso.

TIPOGRAFÍA «SAN JOSE»